

DIARIO

Periódico de la mañana

Teléfono núm. 16

PRECIOS DE SUSCRIPCION.—Salamanca, 1 pta. al mes.—En la provincia y resto de España, 2, 25 al trimestre.—Anuncios y reclamos, precios convencionales. Pagos adelantados

Director: CÁNDIDO R. PINILLA

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION
CALLE DE ZAMORA, NÚMERO 19; IMPRENTA

Teléfono núm. 16

Lo que peligra.

No es el Gobierno del señor Maura el que está en crisis, no es la situación conservadora, no es el Parlamento; es acaso el régimen mismo el que oscila y se commueve en sus cimientos, ó mejor dicho, el que parece flotar á impulsos de las corrientes de la opinión, semejante á un cuerpo que flota en las aguas, más bien que á un dique que las contiene y encauza.

A nadie puede ocultársele que es la monarquía, que son las altas instituciones las que pueden sufrir las consecuencias de la honda crisis por que atravesamos. Ni los más acendrados monárquicos dejan de comprender esta verdad, siquiera les sea amargo y doloroso el confesarla.

Los republicanos parecen dueños de la situación, no solo dentro del Parlamento sino también fuera. Acabaron con el gobierno de Villaverde, acabarán con el de Maura, y ¿qué sucederá después?

El partido conservador, está deshecho; el partido liberal, por hacer. Las tentativas hechas ya para formar situaciones medias, gabinetes de negocios, conjunciones momentáneas, han fracasado por completo; ni el mismo paciente y conciliador general Azcárraga cree ya posible ó eficaz su intervención, y se resiste á hacer lo que otras veces, aunque nunca lo hizo con gran fortuna.

Para colmo de desaciertos los encargados de velar por los prestigios de la alta institución á quien sirven, parecen haber perdido la serenidad de juicio que hoy más que nunca les era necesaria. Dentro del Parlamento, no se muestran circunspectos ni siquiera prudentes. Para servir á un cacique conservador, se vulnera la ley de incompatibilidades, y por tener un diputado más, arrostran las iras y los ataques de las minorías parlamentarias. Y como si esto no fuera bastante, el señor Romero Robledo, con una audacia ó una franqueza que raya en la chofechez, declara que hay que evitar á todo trance que haya nuevas elecciones en Zaragoza, para que no entre en el Congreso un diputado más republicano.

Así el partido conservador, que se resiste á la caída, no sabemos si por deber ó por afición al mando, quiere agarrarse al mismo principio que lo sustenta, parapetándose tras él, sin reparar que de este modo lo pone por blanco á sus enemigos. De aquí el peligro que hemos señalado, que comunica á la actual

crisis un caracter de mayor gravedad.

En otras crisis, siempre ha habido algo que permanecía intangible. En la presente, todo se halla como en equilibrio inestable.

Crónica ligera

Recibo de mi pueblo noticias tristes. Allí existen cosas pequeñas y que hacen desgracias grandes.

Y este invierno, con sus nieves, hielos y lluvias monótonas, ha sido, para los pobres, rosario de dolores y de tristezas.

Hijos sin pan, padres de familia in trabajo, hogares sin calor... Una odisea, un calvario lento que consume los ahorros, que debilita el cuerpo, que ahoga los ideales. Desgracias que rompen la fé en el porvenir. Y, luego, lo de siempre: una cama en el hospital, pequeños que piden una limosna, el hurto de una pequeña carga de leña para no morir de hambre ó de frío, el pceso, el juicio oral en la Audiencia. La larga procesión de los humildes: pobreza encubierta, miseria franca y orgullosa, infamia legal...

Hoy hace un mes, el 7 de Febrero precisamente, asistía yo, en Alba, á una función de teatro. Y por la mañana, cuando aun estaba saboreando las delicias de la función aquella, díjéronme que cinco madres de familia, recorriendo las calles de la población, pedían planíderamente una limosna. Luego, se abrió una suscripción. Arrojaron las sumas «mil quinientas pesetas». Con ellas, se aliviaron las necesidades más urgentes. Pero se consumirá el dinero, se abrirán, por segunda vez, los bolsillos de los ricos y el problema volverá á tener su primitiva gravedad.

Es doloroso lo que ocurre en Alba, lo que ocurre en muchos pueblos, pero no me parece inevitable. Las leyes deben suplir á la caridad y la caridad debe ser reglamentada. Porque no se me antoja la limosna, en estos casos, ninguna cosa del otro jueves. Los obreros, que en las poblaciones castellanas carecen de solidaridad y son carne de cañón en las elecciones y en las rencillas locales, tienen derecho á la limosna. La caridad humilla, hace germinar la soberbia en el corazón del humilde. Las leyes, no.

Los concejales de la Villa Ducal han dado de su bolsillo particular las cantidades que el Concejo no podía consignar á estos efectos.

Y, para terminar, he de decir que no quiero acusar á nadie, aun cuando existe algún patrono señalado por las gentes. Es mejor llorar con los pobres que predicarles la venganza.

Y si la culpa existe y los cargos se concretan, ¡bastante penitencia tendrá el culpable!

Mientras tanto, yo deseo ardiente-

mente, ya que no puedo hacer otra cosa, que los obreros de mi pueblo trabajen, y que venga con el trabajo la alegría y la salud á los hogares tristes y enfermos.

Jorge de Alba.

La entrega de los quintos

Nunca hasta ahora la había presenciado y el martes último me conmovió. Jamás se borrará de mi memoria aquel espectáculo porque él es sublime por encima de toda ponderación.

El patio irregular y artístico de la antigua casa de la Salina habíase llenado desde antes de las ocho por multitud de gentes que pugnando por subir todas á un tiempo por la escalera del frente, formaban á veces avalanchas que daban sobre la fila de soldados de Borbón, encargados de contenerlas.

Allí el joven apuesto y bien formado junto á algún otro de faz esmirriada; allí el hombre formado y el viejo encanecido, y allí, ya detras, hasta algunas mujeres. Allí se veía el traje de paño clásico del charro, el burdo de sayal, los bombachos del serrano, el pantalón de tela gris, la boina, la gorriola, el sombrero, la anguarina, la bufanda, la capa...

¿Pero á qué iban allí aquellas gentes? ¿Porqué se formaban aquellas avalanchas? ¿Era que en el salón de acceso en que todos pugnaban por entrar se iba á repartir algo bueno ó tan siquiera á disfrutar de un rato de recreo? ¿Era que se celebraba una gran fiesta?

No; era que allí dentro se hallaban los oficiales de la caja, aquellos militares de largos bigotes y hosca faz, y ante ellos habían los jóvenes soldados de hacer inscribir sus nombres como los de los primeros defensores de la patria. Por esto se agolpaban allí, desasiéndose quizá por vez primera, de los amantes brazos de los padres, á quienes no se le permitía la entrada en el recinto, se apresuraban á entregarse.

Era que los padres cuyas fuerzas y puños no podían servir ya de nada á la nación, daban en permuta los de sus hijos y por eso les compelian y empujaban adentro. Y era que las mujeres desde atrás, á todos les animaban y alentaban.

¿Pero á qué tanta prisa? ¿Era que la patria se había hecho querer tanto de todos, que todos se apresurasen á servirla? ¿Era que los mozos, los viejos y mujeres sintiesen arrebatos de entusiasmo por ella?

Ah! no. Que sus semblantes lo demostraban.

Era que ella, la nación, el estado, el Gobierno, imponían á todos un penoso sacrificio y á él iban con resignación y mansedumbre ¿Qué otra cosa podían hacer?

Hubiera el padre, arrugado y carcomido ya por los años, podido reunir los cientos de pesetas precisos para redimir la suerte de su hijo, y este no sería soldado. Pero no pudo, hay que dejarle, contaría con su auxilio para que le aliviase en las fatigas de la vejez, pero antes que suyo, es hijo de la patria y á ella ha de entregarle, empujándole y hasta arrojándole lejos de sí, quizá para que vaya á servir de baluarte, de carne de cañón encendido por las discordias y a borbotos en que él no tuvo parte.

¡Pobres! no ya los mozos cuya inesperienza y juventud les abroquelan contra toda suerte de desdichas, pero ¡pobres las madres y hermanos que en su debilidad se quedan sin más apoyo que el ya vacilante del padre, y pobres los padres que arrugados, encorvados, encanecidos por los años aún han de tener valor y fuerzas para llegar allá hasta la Salina y el Cuartel para acabar de consumir su sacrificio!

¿Y qué sacrificio! ¿Y por quién? Por una patria destartada, de cuyas glorias no queda ya más que recuerdos Y se quiere aun ardor bélico? No; este no puede resurgir tan pronto, porque están muy recientes los sucesos de Cuba y Filipinas y es preciso otra generación para olvidarlos.

Se precisa seriedad, formalidad, carácter y patriotismo verdad en los de arriba, acaso moldes nuevos para fundir los hombres de Gobierno. Y entonces reaparecerá el valor tesonado y constante que distinguió siempre al español.

Querer que hoy salga á flote así, es una locura. No es poco que aún se conserven la obediencia y resignación, virtudes que á falta de otras, se veían descollar en el acto del martes y que constituían para mí su grandiosidad, haciéndome pensar: «Pueblos que de este modo se conducen, merecían ya que no otra cosa, siquiera un buen gobierno».

D. G.

Velada en honor de Santo Tomás

La Academia de Santo Tomás de Aquino celebró anoche la acostumbrada función anual en honor de su Patrono.

Al convento de los Dominicos acudió con tal motivo anoche buen golpe de señoritas, de académicos y de sacerdotes.

Después de la sinfonía de rigor (de Guillermo Tell quiero decir), el señor Lacambra declamó su sermón, más que discurso, sobre «La Juventud que muere», en el cual pone una porción de motes á la juventud y otros más terribles á Voltaire, Balzac, Zola y demás corruptores.

El señor Burgos, que es un mu-

chacho que escribirá bien con el tiempo, leyó su trabajo «El Lagarto Cojuelo», que tiene gracejo y tal, y en el que se ve más desenfado del preciso para emular á Luis Taboada.

Habló después Ramón Muñoz, de la «Civilización Española», declamando como un profesor curtido en la reflexión y el estudio.

Nos dijo que todos los libros extranjeros son un conjunto de hipótesis absurda; que por ahí fue a solo existen «ideas brutas envueltas en brumas septentrionales» y que los españoles somos los más civilizados del mundo, con otras inocencias del orden.

El Sr. Lardiés leyó una poesía de un P. dominico, titulada «Kant y Santo Tomás.» así como el autor habla allí de una luz amarotada y amarilla, sin decir de qué color era, nosotros nos quedamos sin saber si Kant es mejor que el Santo.

Sanchez Mata subió á la tribuna (óvación) para demostrar la superioridad moral del sistema tomista sobre todos los demás sistemas filosóficos. «Lo que niegan la libertad humana—dice—no es que lo crean, sino para obrar como se les antoja» Mas, el fogoso catedrático no entró en la crítica de los demás sistemas.

La elocuencia del orador nos gustó más que el sentido filosófico de su peroración, que terminó aconsejando á los académicos á que sean justos y honestos. (Conformes).

El señor Diez Ambrosio leyó con gracia un trabajo titulado «La maledita del Diablo». Las señoritas rieron con gana sus múltiples chistes.

Y los señores Campoamor (sobrino del otro) y Ambrosio leyeron poesías de Guervós y Húmara, que fueron aplaudidas á pesar de lo enfáticas y neblinosas.

El público distinguido pasó el rato entretenido.

Y yo salí haciendo coplas como ustedes ven, sin querer.

J. R.

Audiencias y Juzgados

AUDIENCIA PROVINCIAL

Señalamientos para el día 9

Sección primera

Causa por lesiones contra Vicente Fernández García: Defensor Sr. Zugarrondo y Procurador señor Lopez.

Sección segunda

En esta sección y ante el Tribunal del Jurado comenzó á verse ayer el juicio oral en la causa procedente del Juzgado de Alba que por homicidio se seguía contra Cesáreo Martín Mateos.

El Ministerio público está representado por el Fiscal sustituto don Gonzalo Medina y la defensa del procesado está encomendada al Letrado señor Mosquete.

Constituido el Tribunal a la hora fijada, el señor secretario dió cuenta. El Fiscal relacionó los hechos en esta forma:

«El procesado Cesáreo Martín, el 16 de Julio de 1900, en Alba de Tormes, estando con Melitón Martín a la puerta de la cochera de Antonio Lurueña, y porque el Melitón pegó con una tralla a un perro que por allí pasaba, empezó una disputa, que terminó porque el Cesáreo pegó con una pata de hierro a Melitón en la cabeza, causándole heridas, de resultas de las cuales falleció a los pocos días».

Colificó estos hechos de homicidio, considerando autor al procesado, en favor del cual aprecia la atenuante de ser menor de 18 años y mayor de 16. La defensa, a su vez, esta contraria a que su defendido causó las lesiones en la cabeza al interfecto, pero estima que estas heridas no fueron la causa determinante de la muerte, que se debió solamente a una congestión cerebral agudísima, extraña en un todo a las lesiones. Entiende que no existe delito, considerando a su defendido autor de las lesiones, en favor de cual alega las atenuantes de los números 2.º, 3.º y 4.º del artículo 9.º del Código Penal.

Hechas por el señor presidente a los jurados las advertencias legales comenzó la práctica de la prueba pericial de capital importancia en este juicio.

Informaron el señor Acebedo, médico Barense de Alba de Tormes y el señor Verguip, médico de la misma villa. Preguntas de las partes dieron que la causa de la muerte de Melitón fue sin duda alguna la congestión cerebral provocada por las lesiones que padeció. La defensa pretendió que había contradicción con el dictamen que estos mismos peritos prestaron en su informe de autopsia, pero los peritos sostuvieron que no existía tal contradicción explicando con notable precisión sus conclusiones y razones de entonces y ahora.

Practicada la prueba, el tribunal modificó sus conclusiones apreciando en favor del procesado, la atenuante de no haber tenido intención de causar un mal tan grave, y la defensa añadiendo también otra atenuante a las ya enmendadas, o sea la inmensidad de la pena del art. 8.º de la Ley de Enjuiciamiento Criminal.

El señor Fiscal mantuvo sus conclusiones en un informe breve y razonado, fundado todo en la prueba pericial. Seguidamente informó el Letrado defensor y de una manera hábil procuró destruir los razonamientos de la acusación, pretendiendo convencer a los señores jurados de la inculpabilidad de su defendido en este estado de suspensión de juicio hasta las tres y media de la tarde.

Reanudada la sesión a la hora indicada el señor Presidente hizo el resumen que previene la Ley en forma clara, concisa e imparcial y da la lectura por el mismo a las preguntas del veredicto el jurado se retiró a deliberar, declarando la inculpabilidad del procesado.

En su virtud la Sala dictó sentencia absolviendo a Cesáreo Martín. Ldo. ECA

Cosas de fuera

Un artículo de Nouvelle Revue

ocuparse, con alguna frecuencia de las cosas de dentro de España.

Y con elogio casi siempre y a veces, con entusiasmo caluroso.

En la Nouvelle Revue, diserta en americano M. Aguilera, acerca de «La novela española según Pérez Galdós».

«El insigne autor de los Episodios Nacionales, escribe el articulista, concibe la novela como Balzac, viendo ante todo, en la naturaleza humana, un arsenal inmenso de documentos».

«Los datos documentales, son realistas; Galdós no desdena ningún detalle de la naturaleza para dar vida a las creaciones que concibe. Es el mismo procedimiento empleado por Balzac y por su escuela, con la diferencia de que Galdós es más parco en descripciones y rasgos psicológicos, sin perder por ello su carácter pintoresco. A diferencia del autor de L'Assommoir, no tiene pretensiones de científico y jamás invoca el nombre de Broca y de Claude Bernard».

Hablado de los Episodios Nacionales dice el articulista: «Los volúmenes de esta serie no son de igual valor, pero en todos ellos demuestra un conocimiento profundo del asunto y sus juicios de historiador, presentados en forma agradable y alejados de todo dogmatismo pedante, son casi proféticos». «Habla siempre por encima de las luchas y las preocupaciones mezquinas de la política».

Y sintetizando sus juicios sobre el Galdós novelista dice que reúne las condiciones más notables de Balzac y de Dickens. Supera a éste en inteligencia y penetración de la infancia y en poesía. A Balzac en la vivacidad y penetración, con que describe estos complejos del alma humana. Hay quizás alguna nota que aña en la acumulación de detalles, y ausencia de poesía lírica. Sin embargo es un gran poeta, por la manera de concebir y pintar la humanidad humana en sus relaciones y acciones. Aquí, sin embargo, dentro de casa, ciertas gaitas le juzgan un tanto de Capataz y de Electricista y de

Y porque acusan a Gloria, a su inmortal Gloria, de no ser qué remisiones judiciales.

Bolsa de Madrid. Día 7. Interior, 73,70.

Amortizable, 93,55. Tabacos, 414,00. Banco de España, 469,00. Francos, a 39,20. Horas esterlinas, 35,03.

Agricultura y mercados

Salamanca. Tigo a 50 rs. las 94 libras con flogedad. Centeno a 38 id 90 id. Barbeta a 49 id 91 id. Rubión a 38 id. Cebada a 26 id lanega. Algarrobos a 31 y 33 id. Guisantes a 31 id. Para Barcelona ninguna operación. El mercado retrado. Espérase a que sea mayor la baja para comprar.

Esperase se repongan en breve los anteriores precios, si no los 55 reales por que se vendió, como término medio alcanzará el de 52 rs. sobre vargón Salamanca.

En el mercado de ayer se mostró deseo de comprar a los precios actuales.

Sección Oficial De la Gaceta

Administración central -- Real Academia de Ciencias Morales y Políticas. -- Resultado del concurso especial sobre derecho consuetudinario y económico popular correspondiente a 1903.

Subsecretaría del ministerio de Hacienda. -- Escalafón de jefes de Negociado y oficinas activas y cesantes (continuación.)

Administración provincial. -- Universidad de Oviedo. -- Concurso para la provisión de una plaza de ayudante gratuito de la sección de Ciencias con destino al Instituto general y técnico de Gijón. -- Distrito universitario del Salamanca. -- Resolución de incidencia. -- Resoluciones presentadas a las prótesis formaladas por este rectorado para la provisión de Escuelas paragon curso de traslado publicadas en 8 de Enero último.

Boletín de la provincia (día 7). Ministerio de la Gobernación. -- Ley del Descanso dominical.

Administración de Hacienda. -- Relación de los Ayuntamientos que no han remitido aun la copia del presupuesto de Gastos, concediéndoles un nuevo plazo de ocho días y conminándoles con la multa de 17,50 pesetas.

Caja Crespo-Rascon. -- Anuncio de subasta extrajudicial que se celebrará el 9 de Abril próximo, de las fincas que se expresan, pertenecientes a dicha fundación benéfica.

Diputación provincial. -- Distribución de fondos para satisfacer las obligaciones del próximo mes de Abril.

Ayuntamiento

Se acordó el gasto de saludar en esta ciudad a nuestros buenos amigos don Adolfo Acevedo y don Enrique Verguip, médicos de Alba de Tormes, al escribano de aquel Juzgado don Genaro González Martín y a don Isidro Sánchez de Penarandilla.

Se nos ruega llamemos la atención de las autoridades a fin de que vigilen nuestra Plaza Mayor, para evitar las molestias que por las noches ocasionan algunos golfos a las personas que por allí pasean.

Se acordó lo solicitado por los señores Escuderos Cabuillas, Marcos y Martín Acosta, con que y según se acordó pagar el expediente oportuno para la expropiación de los terrenos necesarios para la carretera del nuevo puente.

Se acordó lo solicitado por los señores Bruno Rodríguez y José Diego antiguos empleados del municipio, se les concedieron 25 pesetas de socorro a cada uno.

Se concedió la asistencia de médico a los individuos de la guardia civil como lo tenía solicitado el comandante del mismo cuerpo.

Los concejales acordaron anunciar las vacantes que ocurran de practicantes de cirugía menor de conformidad con la opinión de los médicos de la beneficencia. Se acordó trasladar a otro edificio

el laboratorio químico municipal poniendo al frente de él a los señores Sánchez Martín y Cañada.

Con esto terminó el despacho ordinario y no habiendo ningún edil que hiciera uso de la palabra se levantó la sesión a las 10 minutos de empezada.

El día religioso

SANTORAL Y CULTOS PARA EL DIA 9. -- Miércoles. -- Santa Praxedisa, viuda, San Gregorio, obispo y Santa Catalina de Bolognia, mártir.

Cultos. -- Iglesia parroquial de San ti-Spiritus. -- Al obscurer, después de la catequesis, la música doctrinal.

LOCALES

Un periódico en la prevención algunos sujetos, por abusar de la bebida.

Anoche se produjo un gran alboroto en la calle del Prior, entre varios sujetos que parecían estar bastante alterados.

Un caballo atropelló en el paseo de la Estación a un chiquillo, ocasionándole algunas contusiones en un brazo.

En el Colegio Viejo, donde se hallan instaladas las oficinas del gobierno, se ha desprendido un trozo de cornisa, sin que, afortunadamente, causase daño alguno.

Bueno fuera que se prevengan esta clase de accidentes por las fatales consecuencias que pueden producir en sitios tan concurridos como aquel.

El día 5 de Marzo, celebró una reunión la junta del comité republicano de Tamañes, acordando tenga lugar un meeting el domingo próximo, trece de los corrientes, donde usarán de la palabra los señores Romero y Marcos, sobre el tema «Igualdad, fraternidad, y justicia».

De creer es que dicho meeting se encuentre muy concurrido, porque son muchas las personas de ideas republicanas.

Se nos ruega llamemos la atención de las autoridades a fin de que vigilen nuestra Plaza Mayor, para evitar las molestias que por las noches ocasionan algunos golfos a las personas que por allí pasean.

El señor gobernador civil ha ordenado a varios Alcaldes de la provincia que contesten inmediatamente al Cuestionario de Reformas Sociales, que hace tiempo tienen en su poder sin contestar.

Se encuentra en Salamanca acompañado de su familia, el diputado provincial don Fernando Sánchez de la Peña.

Comunican a este gobierno que en el kilómetro número 115 de la línea de Plasencia, un tren arrolló a un sujeto, dejándole muerto en el acto.

Se ignoran más detalles. Se encuentra completamente restablecido de su ligera enfermedad, el redactor de «El Adelanto» señor Sánchez-Gómez.

Continúa verificándose en el Ayuntamiento el acto de la tala y reconstrucción de algunos mozos del actual reemplazo no presentados hasta ahora.

Conferencia literaria. El jueves próximo -- tenemos en el Rebollar, sobre «Literatura regional Castellana», en el Círculo mercantil.

En la fiesta que los académicos de San Tomás de Aquino celebraron en su patrono, ocupó la segunda cátedra don Miguel Sánchez-Jiménez.

Dicho señor, hizo un hermoso panegírico de Santo Tomás y de su principal obra Summa Teológica.

En la próxima Pascua de Resurrección se celebrará en esta Plaza de Tormes una gran novillada, en la que tomará parte el conocido sogañador don Tancredo.

Ha dado a luz un hermoso niño la distinguida esposa de nuestro amigo el conocido letrado don Jesús Sánchez y Sánchez.

Un caballo que conducía un criado, se desbocó esta mañana en el Pozo Amarillo, ocasionando algunos sustos.

Después de grandes trabajos, pudo ser detenido el animal.

Por telégrafo Servicio especial de EL DIARIO Madrid 8, varias horas.

Congreso. -- Al abrirse la sesión, Romanones presenta una proposición pidiendo que antes que se discuta el proyecto de «anecamiento de la moneda, el ministro de Hacienda explique su pensamiento en este punto. Señala las discrepancias del Gobierno en la cuestión: extráñase de la actitud de Villaverde después de las manifestaciones hechas por él, y dice que no le mueve ningún plan político».

Osma califica de superflua la proposición, que es, añade, una vez una travessera y afirma que es preciso su pensamiento antes de ser ministro, del que no ha cambiado después.

Romanones insiste en pedir la opinión del ministro, que era totalmente contrario al proyecto. El Presidente promete que el proyecto se discutirá en cuanto termine el de administración local. Romanones retira la proposición.

Minoy pide se le señale día para explicar una interpretación sobre la crisis industrial de Cataluña. Osma le ruega la aplazase por cuatro o cinco días.

Junoy censura también el retraso en la aplicación del crédito de dos millones para las mejoras de Madrid.

Páez a discusión la ley de administración local. Electifican los sres Cavestany y Tormo. El y Arsuaga. Anuncia que los republicanos se oponerán necesariamente a la aprobación del proyecto, y señala sus defectos.

Se encuentra en Salamanca acompañado de su familia, el diputado provincial don Fernando Sánchez de la Peña.

Comunican a este gobierno que en el kilómetro número 115 de la línea de Plasencia, un tren arrolló a un sujeto, dejándole muerto en el acto.

Se encuentra completamente restablecido de su ligera enfermedad, el redactor de «El Adelanto» señor Sánchez-Gómez.

Senado. Pónense a discusión los créditos de Guerra y Marina. Bushell en combate por creeros los imprecedentes, y pregunta en qué motivos se fundan. Deseñese en el exámen de los créditos para torpederos y defensas submarinas.

Solidaridad obrera. El vapor «Castella» de la Compañía Vinesa no ha podido descargar en Certe por negarse a ello, los obreros sindicados. El presidente de este sindicato de descargadores pretende que las compañías navieras deben aceptar las bases propuestas por los obreros de mar, o en caso contrario suspender las escalas de los buques en los puertos franceses.

Huelga formidable. Según telegramas de Indiana, los mineros de las cuencas de Indiana, y Pensilvania, se han declarado en huelga el primero de Mayo. 20.000 mineros de las cuencas de Indiana, y Pensilvania, se han declarado en huelga el primero de Mayo.

En Soto Almazara (Zaragoza) se ha suicidado un tal Mariano Valero, oficial de Infantería de la escala de reserva, disparándose un tiro en la sien derecha.

El Sr. Barmucio (Silvestre) senador por Ciudad Real, derrotado al demócrata Aguilera.

GUERRA Ruso-Japonesa

Según un despacho de Tientsin 2.500 japoneses desembarcaron en Paksin, dirigiéndose a la frontera de la Manchuria.

Viéronse sin embargo obligados a volver a la costa por haber perdido un millar de hombres, víctimas del hambre y del frío.

Por las explicaciones. El periódico de San Petersburgo «Novose Vremia» considera el bombardeo de Vladivostok como expediente del gobierno japonés para provocar en aquel pueblo un entusiasmo patriótico en el momento en que se abra el Parlamento, con objeto de obtener fácilmente los recursos necesarios para la guerra.

Reponer averías. Se han enviado de San Petersburgo al Extremo-Oriente 850 obreros para trabajar en las reparaciones de barcos averiados por los japoneses.

Sospechas de infidelidad. Dicen del Japón que en las esferas oficiales produce profundo desagrado el que a pesar de las respuestas dadas a las notas de los representantes de los Estados Unidos y de Alemania no observan la neutralidad prometida en el territorio chino de Liao, que fué hace poco tiempo reclutando al celeste Imperio.

Desembarcos japoneses. Los japoneses siguen realizando desembarcos en Corea constituyendo la base de estos los puertos de Chemulpo y Fusan.

Intimidaciones a China. Créese que el Imperio moscovita trata de intimidar a China para que no envíe tropas al norte de Shanghai-Konan.

Alianza con China. Se asegura que el Japón trata de llegar a un arreglo definitivo con China.

El empréstito japonés. El empréstito de guerra japonés se celebrará el jueves próximo.

ximo, esperándose que sea cubierto cinco veces.

Patriotismo del Zar. El emperador de Rusia ha ordenado que de su peculio particular se reconstruyan el crucero «Variag» y el cañonero «Kosiek» destruidos en el combate de Fehemulpo.

Ultima hora. Madrid 8, 9:50 m.

Exce que erre. La comisión de incompatibilidades ha acordado mantener su dictamen respecto a la compatibilidad de Castellano.

Por el pan barato. La Comisión de presupuesto ha dictaminado favorablemente sobre el proyecto de rebaja del impuesto arancelario sobre el trigo y las pasas.

Tormenta en Santiago. En Santiago de Galicia a consecuencia de una tormenta, varias chispas eléctricas cayeron, produciendo destrozos sin desgracias personales.

Recepción y velada. La recepción militar en Palacio ha estado concurrencialísima. La velada en honor de don Eusebio Blasco celebrada en el Ateneo ha sido un acuducimiento literario.

Asesinato de un Alcalde. En Alenbar (Castellón), por venganza política ha sido asesinado el Alcalde por unos desconocidos.

Excitación en Melilla. Renace la excitación en Melilla, entre las Kabilas de Beniiscar y Mazza, entre las cuales ha habido tiroteo.

Desórdenes en Valladolid. Ayer tarde se reprodujeron los desórdenes motivados por la conducta del Alcalde señor Vaquero Concellón, llegando a revestir grandes caracteres. Intervino la Guardia civil haciendo algunas descargas sobre los amotinados. Fue apedreada la casa del Alcalde. Resultaron heridos tres individuos de la policía, otros tres

guardias municipales, dos mujeres, cuatro hombres del pueblo y un niño. GARCIA-PLAZA.

Al entrar en prensa nuestro número se nos dice que la policía busca con interés el paradero de una joven lavandera llamada Victoriana Sanchez, que ha desaparecido desde ayer y que se teme haya perecido ahogada.

DIVERSAS

En vista de la excesiva carestía de la carne, que probablemente aumentará a causa de la gran exportación de reses, La Unión Mercantil, de Málaga, lanza la idea de recabar del gobierno la prohibición de vender para fuera de la Patria artículo tan indispensable y escaso como entre nosotros es la carne.

En Reus se ha constituido una Asociación de propietarios, que se proponen reunir sus productos agrícolas para transportarlos en común, ora a otras provincias, ora a mercados extranjeros que ofrezcan más seguras ganancias, y prestar a los agricultores con la garantía de los productos de sus tierras.

Unico almacén y depósito de Vinos de Valdepeñas de

MANUEL GARCIA DEL TESO

Dr. Riesco, 29, Salamanca

En este establecimiento se despachan toda clase de aguardientes y licores. Especialidad en vinos blancos, de Jerez, Málaga, Moscatel, Cariñena y otros varios. Gran economía en los precios. Esta casa tiene personal y vasijas para servir puntualmente a domicilio. Tanto los vinos, como los Licores y Aguardientes, son de inmejorable calidad.

El capital social es de 250.000 pesetas, representadas por 5.000 acciones a 50 pesetas cada una.

Dicen de Lisboa que la prensa portuguesa da la voz de alarma con motivo de la escasez de la cosecha de trigo, y el hecho de no poderlo adquirir luso, como el año anterior, a causa de la guerra.

Se ha dirigido una circular a los gobernadores de provincia, para que por éstos se haga entender a los Municipios que tienen obligación de amparar a los fieles contrastes, a fin de que la implantación del sistema métrico decimal sea un hecho revestido de la mayor escrupulosidad.

Recomendamos a todos la lectura del anuncio inserto en 4.ª plana referente a la muy acreditada fabrica de chocolate establecida en San Juan de Barbalos.

EL DIARIO se halla de venta en los puestos del

Café del Pasaje Kiosco de Barzal Café Castilla

de

MANUEL GARCIA DEL TESO

Dr. Riesco, 29, Salamanca

En este establecimiento se despachan toda clase de aguardientes y licores. Especialidad en vinos blancos, de Jerez, Málaga, Moscatel, Cariñena y otros varios. Gran economía en los precios. Esta casa tiene personal y vasijas para servir puntualmente a domicilio. Tanto los vinos, como los Licores y Aguardientes, son de inmejorable calidad.

Los cuerpos no parece tengan mucho vigor, al ver sus posturas flojas desmazaladas. Y es una lástima en verdad, porque así pierde mucho el dibujo, y si es posible correspondiese al color sería cosa sublime. En fin, la atmósfera se cambia y se colora con un vapor pálido y rojizo que cubriendo el cuadro, le da cierta apariencia misteriosa y fantástica que hace un prodigioso efecto. Mirad como la naturaleza se complace en producir organizaciones completas! Estos dignos marineros de la Salamandra, tan abundantemente dotados por ella de disposición para la música, no lo eran menos para la pintura en acción, para la pintura enérgica y vigorosa, para la pintura doblada: que doblada, cuadruplicada de tono. También se podía decir que eran excelentes pintores, nacidos para esta pintura. Hasta aquí habéis oído, pues ahora mirad. En medio de una vasta sala con las salas de las estancias del techo muy negras iluminada apenas por la abrumadora e indecisa luz de algunas lámparas de cobre, se alineaba una mesa enorme cubierta de restos de vasos, botellas y platos, y toda sucia, manchada y un asco de vinor. Al rededor de esta mesa ahullaba, chillaba, trocaba, bebía y rebebía la tripulación de la Salamandra grotescamente vestida, ebria, despechugada, atolondrada y estropeada por toda clase de excesos. Después de tarde en tarde, para contrarrestar con aquellas caras morenas y amoratadas, aparecían los semblantes pálidos y jaspados de algunos pobres leñadores a quienes llevara allí su mal destino. En fin, de ochenta marineros no había más que treinta, o treinta y cinco borrachos como muertos, que se estaban tirados por el suelo o dormidos sobre la mesa.

CAPITULO XIII

Bellas-artes. Oh! no os gustan una de aquellas imponentes sinfonías en que cien músicos concurren a expresar un solo sonido compuesto de otros mil, una armonía única, compuestas de mil armonías, en que cien músicos leen con una sola voz un gran poema musical, alternativamente vivo y triste, entusiasta y apasionado? No os gusta admirar cómo aquellos ecos tan diversos y tan opuestos se pierden y se confunden en uno solo, y cómo aquellos extremos no se tocan más que para unirse en una melodía encantadora? porque

Compañía de trenes desde el día 15 de Febrero. Servicios de trenes desde el día 15 de Febrero. Compañía de Medina a Salamanca. Salidas de Salamanca: 7:10, 10:50, 20:35, 17:18. Salidas de Medina: 0:07, 0:49, 4:57, 5:40, 9:29.

Fabrica de chocolate

de
JUAN FRANCISCO MARTINEZ
Plazuela de San Juan de Barbalos, núm 12.
SALAMANCA.

Siendo esta la única montada en esta localidad, con los últimos adelantos en la fabricación de tan preciado producto, y en la seguridad de que el público inteligente ha de responder á mis sacrificios, tengo el gusto de ofrecerle un gran surtido de todos los precios, desde 1'50 pesetas en adelante, sirviéndolos á domicilio, con la garantía de que, si al tomarlo, no fuera de su gusto, pueden devolverlo, y esta casa reintegra el importe. El género de esta casa, además de en la Fábrica, se halla de venta en varios establecimientos de ultramarinos y en la confitería de la Sra. Viuda de Mariano Rodríguez, Plaza Mayor.

Al propio tiempo cuento con un gran surtido en cacao de todas clases, para las personas que labran en sus casas y quieren hacer un pequeño ensayo, con lo que quedarán convencidos de la verdad, en las mismas condiciones ya dichas.

En la seguridad de que haciendo una pequeña prueba, he de ser agraciado con sus encargos, teniendo el gusto de ofrecerme S. S.

NOTA.—No confundir esa casa con la Fábrica San Juan de Sahagún.

Biblioteca monográfica

de Medicina

Volumen I.—LA ORGANOTERAPIA.

Los suscriptores de EL DIARIO podrán adquirir este volumen, como los demás de la biblioteca, con una rebaja del 25 por 100: es decir, por 75 céntimos.

Pedidos á la Administración de EL DIARIO

Platería, Joyería y Relojería

Viuda é Hijos de Fernando García

Poeta Iglesias, número 10.—Salamanca.

Taller de construcción.—Casa fundada en 1810

Se compra Oro, Plata y Platino, y toda clase de monedas.

Premios en varias Exposiciones.

HISPANIA

CAPITAL 5.000.000 de pesetas

Seguros contra toda clase de accidentes tanto colectivos como individuales y de responsabilidad Civil.—Dirección: Cortes 347.—Barcelona.

Agente General Antonio Alcaide, Minimos 11, Salamanca

AGUAS BICARBONATADAS-LITÍNICAS

DE

FUENTE-CALIENTE

EN MIRANDA DE EBRO

de especial indicación en las dispepsias, cólicos hepáticos y nefríticos, y manifestaciones viscerales del reuma ó artritis.

Se venden en botellas al precio de UNA PESETA, la de un litro, en la farmacia de D. Angel Ruiz—Salamanca.



FERRETERIA

de

Hijos de A. LLORENTE

Gran surtido en artículos para obras, herramientas, utensilios de cocina, molduras, inodoros, camas, jergones, sifones patio, cribas, muelles, alambres, espino artificial, telas metálicas, zinc, cubos, baños, palas y papeles pintados desde 0,25 pesetas el rollo.

Sanchez Barbero, 9 y 11



CENTRO-PENSIÓN MAÑES

para alumnos oficiales de las facultades é Instituto

Director propietario: D. José Mañes Casaux

Calle del Silencio 1 y Tostado 1, Salamanca

Este centro de enseñanza, cuyos resultados prácticos han superado en el pasado curso á todo lo imaginable, según se ha demostrado en los exámenes de Mayo y Junio, se halla situado en el punto céntrico de la población y muy próximo á la Facultad é Instituto; constando de espacuosas habitaciones, salones de estudio, comedores y amplias clases distribuidas entre las dos casas, SILENCIO 1 y TOSTADO 1, comunicadas á este objeto, formando así un solo edificio de grandes dimensiones.

El Profesorado consta: de Licenciado en Sagrada Teología (Capellan), Doctores y Licenciados en Letras, Ciencias, Derecho, Medicina, Perito Mercantil, Auxiliares facultativos de Obras públicas y Maestros superiores de 1.ª enseñanza

Los alumnos son acompañados á las respectivas clases oficiales por los Inspectores y á todos se les explica cada día la lección que al siguiente han de dar en el Instituto ó Facultad.

El incremento alcanza lo por este Centro débese á la labor continua en la explicación de todas las asignaturas y á la formalidad en las cuentas, ajustadas extrínsecamente al reglamento. Los mejores informes pueden darlos los alumnos y sus familias. Se admiten inscripciones para el próximo curso.

Escuela modelo de primera enseñanza á cargo de acreditado profesor central.

Clases nocturnas para dependientes de comercio de primera enseñanza, francés, Aritmética mercantil y Teneduría de libros. Se admiten internos, medio pensionistas y externos, desde seis años en adelante.

Alimentación verdadera, sana, abundante y nutritiva, como lo tiene ya acreditado este Centro.

Prévia autorización, se formalizan toda clase de matrículas en los centros oficiales.

Pídanse detalles y Reglamentos al Director



LACTEINA

Es el mejor alimento para los niños.

Depósito en Salamanca, Farmacia de García Ruiz.

Plaza Mayor, 36. (Pídanse folletos)



Félix Carbajosa Rico

(Sucesor del Armuñés)

Doctor Riesco, 33.
Salamanca.

Gran depósito de vinos de Valdepeñas, Rioja, Málaga, Moscatel, Cariñena Jerez, Vinos comunes del país tintos y blancos. Vinagres de puro vino. Aguardientes, Espíritus y Refrescos de las marcas más acreditadas de España, todos á precios muy económicos.

Se sirve á domicilio con puntualidad.

en verdad las percusiones retumbantes y metálicas del cobre, los senidos dulces y tristes del bajón, los acordes, sordos y cabernosos de los instrumentos de cuerda los cantos puros y suaves de las flautas, las vibraciones sonoras del arpa y los redobles fúnebres de los timbales, forman un contraste particular de sonidos.

¿No os encanta el pensar que todo esto tiene su frase ó su expresión, que pronuncian para completar el efecto general, y que desde el solo de las primeras partes hasta el zumbido modesto del triángulo de acero, todo tiene la misma importancia y el mismo poder para hacer la armonía expresiva y grandiosa?

Si os gusta todo esto, entonces no podrá menos de gustaros, y hasta admiraros, la grande y atronadora voz de orgía que resonaba en la taberna de San Marcelo.

Pero también os aseguro que no había que descartar ni un ruido, de esta salvaje armonía; porque también este género de armonía tiene sus exigencias y sus reglas inmutables, y una orgía de esta especie no es ciertamente muy común, y son menester muchas cosas para completar su melodía.

Es preciso ante todo que haya en ella desde las risas más descompasadas hasta los llantos rabiosos, desde las canciones más alegres, hasta las blasfemias y ahullidos; son también necesarios los gritos de furor acres y penetrantes, es menester voces de mujer de tiple puro, claro, y algo trémulo.

Es menester gemidos sordos, hombres que caigan torpes y ébrios.

Es menester imprecaciones, injurias de gentes que regañan, palabras de desafío, el ruido de los bofetones y gritos de muerte.

El chasquido y roce de las espadas que se cruzan, hace también un efecto admirable, Pero qué desgra-

cial esto es tan raro como un verdadero tan tan en una orquesta.

Qué quereis que os diga! es menester el sonoro rechinar de las botellas y vasos que estallan, el áspero rascar que hacen producir los borrachos á los tenedores sobre la porcelana.

En fin, es de mucha importancia y de indispensable necesidad, desde los frenéticos zapateados de un wal, en que se dá vueltas y saltos, hasta los dulces murmullos de un beso dado y devuelto en la sombra: todo es menester.

Y de todo había en la gran sala de la tarbena de San Marcelo, que temblaba en sus cimientos á los acordes de esta armonía completa: oh! si; bien completa, aunque extravagante y horrible, como los ruidos que salían de las bocas de infierno de Dante.

Porque los marineros de la Salamandra habían recibido tantas gracias de la naturaleza, que improvisaban de una manera admirable las diferentes partes de la «obra» gigantesca que se ejecutaba en la fonda del respetable Mario.

Excelentes músicos como si hubieran nacido para esto.

Pero no era bastante oír la música; se necesitaba ver el cuadro, porque si la orgía tenía melodía, no carecía tampoco de color.

Color fuerte y sombrío, color vivo y cortado que le falta la última mano: rasgos dobles en lustre y vigor, porque en aquellos semblantes lo blanco se volvía púrpuro violado, y lo violado y lo violado azul.

Los ojos no brillan, sino que despiden llamas.

Las venas están más que hinchadas, pues están convulsivamente estendidas. Y no es esto todo! la orgía tiene también sus formas, lo mismo que tiene color.